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Почему молодые белорусы
не боятся заразиться ВИЧ?

Электронный «Кальку-
лятор риска», подарки за про-
хождение теста на ВИЧ-
инфекцию, интернет-площадка,
где представительницы коммер-
ческого секса могут задавать
вопросы врачам, юристу и
психологу — все средства
хороши, когда вопросы безопас-
ного сексуального поведения
молодежи встают особенно остро.

Минздрав: молодежь может
помочь уберечь от ВИЧ

взрослых

Статистика по
распространению ВИЧ-
инфекции среди молодых
людей 15-19 лет в Беларуси
довольно благоприятная.
Среди вновь выявляемых
случаев ВИЧ-инфекции —
всего 1,5%.

— Чтобы удержать
этот уровень, иногда
приходится прилагать еще
больше усилий, чем для его
достижения, — говорит
Елена Фисенко, заведующая
отделом профилактики ВИЧ/
СПИД Республиканского
центра гигиены, эпидемиоло-
гии и общественного
здоровья. В этом Минздраву
могут помочь общественные
организации: у них гораздо
больше возможностей выхода
на молодежь из групп особого
риска, чем у госучреждений
здравоохранения.

— А где-то даже
через молодых людей
выходить на их родителей,
потому что на самом деле
возрастная группа старше
40 лет достаточно трудно-
доступна. И это наш шанс
через детей воздействовать
и на родителей, — считает

Елена Фисенко. Интересно,
что сами подростки в вопросах
получения информации о
ВИЧ-инфекции как раз больше
доверяют врачам, чем
соцработникам и педагогам.

Почему подростки не сдают
тест на ВИЧ?

Основная причина —
подростки чувствуют себя
нормально и не видят никаких
причин обращаться к меди-
кам, показало исследование
потребностей подростков
групп риска, проведенное в
Беларуси в этом году.

— Знания
подростков групп риска о
ВИЧ-инфекции, в основном,
акцентированы на основных
путях передачи ВИЧ-
инфекции. Информацией о
симптомах, течении,
методах диагностики ВИЧ-
инфекции они владеют
гораздо хуже, — отмечает
одна из авторов исследова-

ния, доктор социологических
наук Евгения Кечина. Сам
факт сдачи теста, по мнению
многих подростков, может
свидетельствовать о «плохом»
поведении и вызвать презри-
тельное отношение у
сверстников.

Большинство моло-
дых людей, которые не
проходили тест на ВИЧ, не
знают, что анализ можно сдать
анонимно, а закон о врачеб-
ной тайне защищает
конфиденциальность всей
информации о состоянии
здоровья человека.

В Беларуси,
подростки до 16 лет могут
сдать тест на ВИЧ только с
письменного согласия их
законных представителей. По
мнению специалистов, это
объективный барьер для тех,
кто не хочет сообщать
родителям о самом факте
сдачи теста на ВИЧ. Впрочем,
по словам Веры Сморчковой,

главного советника управле-
ния социального законода-
тельства Национального
центра законодательства и
правовых исследований в
этом направлении белорус-
ское законодательство
совершенствуется:

— Уже есть проект
закона «О внесении
изменений и дополнений в
Закон Республики Беларусь
«О здравоохранении», в
котором планируется
снизить возрастной порог до
14 лет, — рассказывает
специалист. Законодательст-
во предусматривает, что до и
после прохождения теста на
ВИЧ-инфекцию врач должен
обязательно проконсультиро-
вать человека. Но далеко не
все медики согласны с такой
инструкцией.

— Почти 40%
врачей-экспертов считают
проведение дотестового
консультирования
подростков не всегда
обязательным, — отмечает
Евгения Кечина. — По их
мнению, консультация
необходима только тогда,
когда подросток сильно
переживает или же сам
просит о консультации. При
таком раскладе, отмечают
специалисты ВИЧ-сервисных
организаций, подростки
совершенно не
задумываются, стоит ли что-
то менять в своем поведении.
Если результат теста на ВИЧ
отрицательный, молодые
люди чувствуют себя в
безопасности и продолжают
практиковать небезопасный
секс.
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— Без качествен-
ного консультирования
тест на ВИЧ может стать
простым анализом крови,
который в лучшем случае
вызывает чувство облегче-
ния: я здоров. Осознание
того, что небезопасное
поведение может привести
к получению ВИЧ-инфекции,
к сожалению, без объясни-
тельной работы с
подростком не происходит,
— называет проблему
Евгения Кечина.

Однако у медиков
объективно нет времени на
проведение полной
консультации с каждым
человеком. Председатель
Ассоциации «БелСеть
антиСПИД» Олег Еремин
предлагает законодательно
регламентировать экспресс-
тестирование.  — У нас есть
обученные специалисты.
Они могут проводить и
дотестовое, и послетесто-
вое консультирование.

Однако пока мы не защищены
законодательно, — отмечает
эксперт. Тестирование на ВИЧ
проводится только в госу-
дарственных медицинских
учреждениях. Экспресс-
тестирование на базе
общественных организаций
сегодня возможно только в
рамках проектов Глобального
фонда по борьбе со СПИДом,
туберкулезом и малярией.

Молодежь научат считать риски

Когда речь идет о
профилактике среди
молодежи, нужно применять
особый подход:

— Эффективные
вмешательства должны
смещаться от морализма к
реализму и быть нацелены на
потребности именно этих
возрастных групп, — считает
Виктория Лозюк, координатор
программы Представительст-
ва “ЮНИСЕФ” в Беларуси. С
этого года Белорусская
Ассоциация клубов ЮНЕСКО

(РОО «БелАЮ») реализует в
стране проект «Доступное
качественное консультирова-
ние и тестирование на ВИЧ
для подростков и молодых
людей групп риска». К «груп-
пам особого риска» в Белару-
си, как и в большинстве стран,
относятся потребители
инъекционных наркотиков,
женщины, вовлеченные в
коммерческий секс и мужчи-
ны, имеющие секс с мужчинами.

По последним
данным дозорного эпидемио-
логического надзора, каждый
третий белорусский наркоза-
висимый начал употреблять
наркотики в возрасте 16-18
лет. Более 15% женщин,
вовлеченных в коммерческий
секс, находятся в возрасте 15-
19 лет. 68,5% мужчин вступа-
ют в первый сексуальный
контакт в возрасте 17 лет и
младше, а среди женщин этот
показатель равен 43,8%.

Новый проект по
профилактике ВИЧ-инфекции
способен не только привлечь
молодежь к тестированию, но
и сделать это тестирование
более качественным, считает
заместитель председателя
РОО «БелАЮ» Виталий
Никонович.

Чтобы выйти на
представителей «закрытых
групп молодежи» обществен-
ная организация РОО
«БелАЮ» будет активно
использовать интернет-
возможности. На базе
организации уже создана
интернет-площадка, где
представительницы коммер-
ческого секса могут задать

свои вопросы врачам-
специалистам, а также
юристу и психологу. Курсы
электронного дистанционного
обучения позволят повысить
знания и навыки
специалистов в работе с
молодыми людьми и в
частности с людьми,
живущими с ВИЧ.

— Скоро мы
планируем использовать
мобильное приложение
«Калькулятор риска»,
которое позволит молодым
людям самим оценить,
насколько их поведение
безопасно для здоровья. В
случае обнаружения
опасного поведения,
приложение подскажет о
ближайших учреждениях
здравоохранения и
общественных объедине-
ниях, где предоставляются
услуги по консультированию
и тестированию на ВИЧ.
Демо-версия приложения
уже доступна для
обладателей смартфонов,
— рассказывает координатор
проекта Виталий Никонович.

Подростков, которые
решатся сдать тест на ВИЧ в
детских поликлиниках, будут
награждать небольшими
презентами – флешками и
картами экспрес-оплаты на
телефон. Молодые люди
также получат возможность
социального сопровождения
со стороны специалистов на
качественные программы по
профилактике.

Татьяна Жарносек,
“Завтра твоей страны”.

Следствие по делу об изнасилованиях в приемной семье завершено. Помощник родителя-воспитателя управления образования
Светлогорского района обвиняется в совершении преступлений против половой неприкосновенности. Были также установлены факты
преступной деятельности несовершеннолетнего сына обвиняемого. Уголовное дело в отношении несовершеннолетнего парня уже
находится в суде, его отца – в прокуратуре. По данным следствия, обвиняемый помощник воспитателя на протяжении нескольких лет в
разные промежутки времени совершал изнасилование и насильственные действия сексуального характера в отношении родной дочери
(1993 года рождения) и трех воспитанниц (1997, 2000, 2001 годов рождения)...

“Следственным управлением внесено представление председателю Светлогорского райисполкома о необходимости принятия
мер по совершенствованию проводимой сотрудниками районного отдела образования работы по обеспечению жизнедеятельности
детей в приемных семьях и надлежащего контроля за данными семьями”, -  сообщает Управление Следственного Комитета по Гомельской
области. В ходе расследования уголовного дела были также установлены факты преступной деятельности несовершеннолетнего сына
обвиняемого. В период с марта по декабрь 2012 года учащийся неоднократно совершал сексуальное насилие в отношении трех малолетних.

Напомним, в конце апреля стало известно, что родитель-воспитатель детского дома семейного типа подоз ревается в
изнасиловании 15-летней девочки. В ходе следствия еще две несовершеннолетние девочки, а также совершеннолетняя падчерица
воспитателя заявили, что их он тоже насиловал - причем уже много лет. Жена подозреваемого заявляет о том, что не знала, что муж
кого-то из детей насиловал. Всего в приемной семье воспитывалось 13 приемных детей и 2 собственных. (Екатерина Синюк, tut.by)

ЗАВЕРШЕНО СЛЕДСТВИЕ ПО ДЕЛУ ОБ ИЗНАСИЛОВАНИЯХ В СВЕТЛОГОРСКОЙ ПРИЕМНОЙ СЕМЬЕ



Палескі Агляд E-mail: paleski2012@gmail.com- 3 -

(Окончание на 4-ой стр.)

“России выгодно закинуть петлю
на шею любого государства...”

Посещая в мае этого года Армению, Лукашенко заявил, что Беларусь заинтересована в опыте
Армении в сфере эксплуатации атомной электростанции. Корреспондент “Народной Воли”

Мария Эйсмонт проехала по некоторым маршрутам главы государства,  а также встретилась
с независимыми экспертами,  чтобы найти ответы на вопросы: “Чему мы можем научиться у

армянских энергетиков-атомщиков и не опоздали ли с желанием изучить и перенять их опыт?”

Армянская АЭС была введена в эксплуатацию в
1976 году. Когда в  1988 году в Армении случилось
сильнейшее землетрясение, станция не была повреждена
и продолжала работать на полной мощности. Но в целях
безопасности было принято решение ее закрыть… Потом
был распад СССР, Армению поразил глубокий
энергетический  кризис. В результате – спустя 6 лет после
консервации – был запущен один из двух реакторов.

Почти все армяне убеждены, что стране, которая
практически живет в закрытом регионе, без АЭС не
обойтись (из четырех соседей с двумя —  Турцией и
Азербайджаном — у Армении до сих пор закрыты
границы)... Но, с другой стороны, есть опасение: насколько
безопасна станция, которой в следующем году исполнится
38 лет?.. Размещена она в самом густонаселенном районе
Армении, где плотность населения превышает 250 человек
на квадратный километр. Перед тем как запустить станцию
снова, была проведена огромная работа по повышению ее
надежности и безопасности, эти работы не прекращаются
и сейчас, АЭС находится под постоянным мониторингом
МАГАТЭ, но в Армении все знают: во время землетрясения
1988 года станция устояла чудом, а не потому, что
строилась с привлечением специальных технологий.

В 2006 году армянское правительство признало,
что рисковать жизнями тысяч людей нельзя, было принято
решение устаревший энергоблок законсервировать к 2016
году, а в 2011-м начать строительство нового, чтобы уже в
2019-м он заработал....

США и Франция тут же выказали свою
заинтересованность в строительстве нового современного
ядерного реактора для Армении. Россия тоже не осталась
в стороне и заявила о готовности не просто строить АЭС
в Армении, но и профинансировать более 20 процентов
строительства. В 2010 году в Армении было объявлено,
что атомный реактор для новой АЭС будет строить Россия.
Но когда выяснилось, что реактор такой мощности,
который может предложить Российская Федерация,
маленькой Армении не нужен и невыгоден, появилось иное
решение: сроки строительства новой АЭС оттянуть, а
работу старого реактора продлить еще на 10 лет.

— Безусловно, у нас хорошая школа эксплуатации
атомной станции, прекрасные специалисты, и Беларусь
могла бы использовать наш технический и научный опыт,
— говорит руководитель общественной организации
“Эколур” Инга Зарафян. — Но опыта государственного
управления у нас абсолютно нет. Ответственность за
все риски станции лежит на правительстве Армении. Но
оно ничего не может гарантировать, потому что, чтобы
гарантировать, нужно иметь очень сильные
возможности и очень сильное управление. А управление
атомной станции у нас вообще в непонятном состоянии.
Россия поставила Армению в крайне жесткие рамки.

Инга не говорит напрямую, но намекает: если уж
Беларусь хотела бы перенять опыт Армении, то это надо
было делать раньше, а не сейчас, когда карт-бланш на
строительство станции получила Россия, партнер во всех
отношениях сложный, непредсказуемый.

— России выгодно закинуть петлю на шею любого
государства, — высказывает свое мнение инженер-

“МИРНЫЙ АТОМ” В АРМЕНИИ.

РОССИЙСКИЙ “КАПКАН”.
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энергетик, эксперт в области ядерной энергетики Эмиль
Саакиян. — Она предлагает строить атомную станцию
на очень льготных условиях, обещает финансировать 20,
50 и даже 90 процентов проекта, дает кредиты и т.п.
Но когда настает время эксплуатации, ты понимаешь,
что, как наркоман, попал в зависимость.

Потому что АЭС — это не цена одной станции и
одного реактора. Это цепочка: топливо, выработка
атомной энергии, использование, хранение и захоронение
отходов. И если страна, в которой строится АЭС, не
обладает всей этой цепочкой, она попадает в жесткую
безальтернативную зависимость от страны-
поставщика.

Ошибка, которую, по мнению независимых
экспертов, совершила Армения, — это нерешение вопроса
о хранении и захоронении радиоактивных отходов сразу,
до начала строительства АЭС.

— Знаете, почему этот вопрос повис? — поясняет
Эмиль Саакиян. — Потому что россияне сначала
убаюкали армян обещаниями, что они будут отвозить
отработанное топливо в Красногорск и перерабатывать
его в специально построенных конструкциях, а потом
заявили: как хотите, так сами и справляйтесь. Причем
обман вершился на самом высоком уровне.

Когда строительство станции начиналось,
российская сторона обещала, что вопрос с хранением и
вывозом отходов будет решаться специальным договором
между соответствующими ведомствами, и когда деньги
были потрачены, реакторы установлены, российские
чиновники на голубом глазу заявили: мол, извините, у нас
нет места для ваших радиоактивных отходов.

Сегодня экологи постоянно напоминают властям:
Армения со своей крохотной площадью в 29 тысяч км2
захоранивает все отработанные радиоактивные отходы,
складирует их на территории АЭС, то есть в центре страны,
в Араратской долине. Но никакой альтернативы
руководство страны предложить не может. При этом, обман
с захоронением радиоактивных отходов, по мнению
экспертов, — не единственный пример “сотрудничества”
с Россией.

— Топливо для АЭС Армения получает из России,
— рассказывает Инга Зарафян. —  Рассчитываться в
срок не всегда получалось, накопились долги. В 2003 году
Россия взяла на себя финансовое управление атомной
станцией в обмен на долги. Был заключен договор с Интер
РАО до сентября 2013 года. И это был нонсенс. Потому
что все вопросы, связанные с рисками и безопасностью
АЭС, оставались на Армении, а финансовая деятельность
— за Россией.

Получается, что российская корпорация управляла
армянской станцией и, ссылаясь на коммерческую тайну,
не раскрывала свои финансовые потоки, никто в Армении

не знал, сколько, как и куда она тратила. Армяне
подозревали, что предприимчивые россияне работали с
выгодой только для себя, и когда им работать на таких
условиях стало невыгодно, договор был расторгнут.
Досрочно, в марте 2012 года. Причем об этом решении
российская сторона даже не сочла нужным поставить в
известность армянских коллег. В Министерстве
энергетики Армении о расторжении договора узнали из
российской прессы.

Такое вот сотрудничество! И никто не может
гарантировать, что и с белорусами россияне не будет вести
себя так же. Строим-то мы АЭС практически за российские
деньги, российским топливом будем заправлять станцию.
А ведь никто не мешал нашим чиновникам съездить в
Армению за опытом еще до того, как принималось
решение, кто будет строить Островецкую АЭС. Но на
чужих ошибках учиться не хотим. Зачем нам усваивать
армянские уроки?

— Атомная станция  — рискованная затея,
серьезный повод для беспокойства: вдруг случится авария,
как АЭС влияет на здоровье, ведь, чтобы ни говорили,
атомная станция является источником радиоактивных
выбросов?  — убежден Эмиль Саакиян. — И этот риск
удваивается, когда вы принимаете решение о
сотрудничестве в сфере атомной энергетики с Россией.
Потому что пряник в виде финансовой поддержки,
кредитов, скидок в будущем становится кнутом,
ложится тяжелым грузом на следующие поколения...

В ЗАЛОЖНИКАХ У РОССИИ.

Чернобыльскую АЭС тоже строили российские специалисты,
обещая, что она будет самой современной и безопасной...


